

Ce club français très fermé des entreprises familiales centenaires récompense... un géant japonais

Par Frédéric de Monicault

Publié le 29 octobre 2024



Les Twin Towers d'Osaka sont l'une des réalisations du groupe Takenaka Corporation. *Tomohi Hakakura*

Cap sur l'archipel pour distinguer cette année un groupe industriel réputé, basé à Osaka. Les Hénokiens prouvent définitivement qu'ils savent franchir les frontières.

C'est suffisamment rare pour être souligné : le Congrès des Hénokiens, [l'association qui réunit les entreprises familiales bicentennaires](#), s'est tenu hors d'Europe. Cap sur le Japon en l'occurrence où le Prix Léonard de Vinci a été décerné à Takenaka Corporation, fondé en 1899 à Kobé et basé depuis 1923 à Osaka.

[Le groupe construit aujourd'hui aussi bien pour le privé](#) – des tours d'habitation, des usines, des bureaux, des salles d'exposition, des gratte-ciel, des hôtels... - que pour les collectivités ou encore les pouvoirs publics en général – avec des enceintes sportives, des aéroports ou encore des travaux de restauration de monuments historiques.

Cœur qui bat

Faut-il rappeler ce qu'est le Prix Léonard de Vinci ? C'est encore François Saint-Bris qui en parle le mieux. Le président du château du Clos-Lucé, la demeure de Léonard, active ô combien le tissu des Hénokiens. *« Nos entreprises familiales ont un cœur qui bat. L'investissement personnel de la famille Takenaka et celui de ses équipes sont admirables. Fidèle à la vision et à la spiritualité de ses ancêtres, porté par « l'esprit des maîtres d'œuvre », guidé par des principes humanistes et des engagements dans le développement durable, c'est un acteur qui partage et transmet de nombreuses valeurs. »*

Membre du top 5

Si l'on se plonge dans les arcanes de l'économie japonaise, Takenaka fait partie des cinq plus grandes entreprises nippones du BTP, aux côtés de Taisei, Shimizu, Kajima et Obayashi. Le groupe compte quelque 14 000 collaborateurs et peut s'appuyer sur un vaste éventail de métiers, dans le sillage d'un mode de fonctionnement intégré « conception-construction ». On ne dressera pas ici la liste des ouvrages emblématiques sur lesquels a travaillé Takenaka. Citons simplement le Nippon Budokan, le temple des arts martiaux à Tokyo, qui fût notamment le théâtre des épreuves olympiques et paralympiques, lors des Jeux organisés à l'été 2021.

Propriétaires ou majoritaires

Cela fait maintenant plus de quarante ans que les Hénokiens creusent leur sillon. L'association, résolument internationale, a été créée en France en 1981. Elle réunit actuellement 56 entreprises dans dix pays, étant entendu que les descendants des fondateurs sont toujours propriétaires ou actionnaires majoritaires. L'objectif de ce cercle dynamique est clairement affiché : promouvoir le concept d'entreprise familiale comme véritable alternative aux multinationales. Un programme ambitieux certes, d'autant qu'il sous-tend des règles de fonctionnement intangible, mais particulièrement stimulant.